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Фарида ЯКУШЕВА, «РТ»

Натуральные шубы воз-
вращаются в моду во 
всем мире, который 
осознал масштабы за-
грязнения окружающей 
среды пластиком. В Рос-
сии с ее холодными зи-
мами натуральный мех, 
по сути, никогда из мо-
ды и не выходил. В де-
кабре в Санкт-Петер-
бурге пройдет Между-
народный пушной 
аукцион, где татарстан-
ские звероводы выста-
вят 3,5 тысячи соболи-
ных шкурок. Корреспон-
дент «РТ» побывала в 
ЗАО «Бирюли», где про-
изводят «мягкое золото».

ЦАРИ НОСИЛИ 
И НАМ ВЕЛЕЛИ
Соболь – пушной зверек се-
мейства куньих, родствен-
ник норки, обитает в рос-
сийской тайге (от Урала до 

побережья Тихого океана) 
и считается национальным 
достоянием нашей стра-
ны. Соболиный мех мягкий, 
шелковистый, воздушный, 
износостойкий. Именно его 
предпочитали носить рус-
ские цари и бояре. В наше 
время в соболиных шубах, 
палантинах и горжетках хо-
дят жены олигархов, звезды 
кино и шоу-бизнеса. Десять 
лет назад маэстро мировой 
моды Карл Лагерфельд сшил 
шубу из меха соболя ре-
кордной стоимостью 1 млн 
долларов.

Из-за своего ценного ме-
ха соболь на протяжении ве-
ков подвергался нещадному 
истреблению. Продажа собо-
линых шкурок за границу бы-
ла одной из главных статей 
дохода в экономике царской 
России. Сейчас добыча собо-
ля осуществляется строго по 
лимиту Минприроды РФ.

Разведение соболей в не-
воле началось в СССР в 1920-е 
годы. Сегодня в России этим 
занимаются 10 звероводче-

ских хозяйств, в том чис-
ле ЗАО «Бирюли» в Высоко-
горском районе Татарстана. 
Кстати, попытки европейских 
стран и Китая наладить разве-
дение соболей в неволе успе-
хом не увенчались.

РАЗВОДЯТ В НЕВОЛЕ – 
СПАСАЮТ ПРИРОДУ
– Спрос на мех соболя всегда 
высокий, а разведение живот-
ных в неволе позволяет со-
хранить их популяцию в ди-
кой природе, – подчеркнул 
важность миссии звероводов 
генеральный директор ЗАО 
«Бирюли» Ирек Ахметгалиев.

Сегодня в звероводческом 
хозяйстве, которое ведет 
свою историю с 1930 года, 
3620 соболей (начинали «Би-
рюли» с разведения кроли-
ков, а первых соболей завезли 
в 1949-м).

– В этом году мы закупили 
680 голов для улучшения ге-
нетики. К 2030 году хотим до-
вести поголовье до 10 тысяч 
особей. Наращивая объемы, 
ведем обновление клеточно-

го хозяйства: построили 
5 новых шедов, строим еще 6. 
Благодаря республиканской 
программе 60 процентов за-
трат на это нам возмещает 
бюджет, – рассказал Ирек 
Ахметгалиев. 

КАЖДОМУ СОБОЛЮ – 
ОТДЕЛЬНУЮ КВАРТИРУ
Шед – это многоквартир-
ный дом для зверьков, каркас 
с двускатной крышей, внут-
ри которого рядами разме-
щены клетки. В каждой клет-
ке содержится один соболь: 
под четными номерами – 
самки, под нечетными – сам-
цы. За животными ухажива-
ют 10 звероводов, за каждым 
закреплено по 5 шедов, в од-
них – по 144 клетки, в других 
– по 260.

– Содержим животных в 
открытых клетках, потому 
что именно в таких услови-
ях можно получить самый ка-
чественный мех, – сообщила 
зоотехник, бригадир соболе-
водов Гузель Бареева. – Зимой 
утепляем домики, стелим ту-

да солому, которую постоян-
но меняем.

Питание у соболей сбалан-
сированное: в рационе рыба, 
мясо, овощи, зерно, субпро-
дукты, яблоки. Самцам в сутки 
полагается 300 граммов кор-
ма, самкам – 250.

Потомство соболь начина-
ет давать в возрасте 3–4 лет. 
За одним самцом закрепляют 
трех самок, которые живут по 
соседству с ним в отдельных 
клетках.

– В период гона, который 
длится с 1 июля по 15 авгус-
та, у самцов наступает вре-
мя работы: нам достаточно 
поднести к клетке перенос-
ку, и соболь в нее охотно 
запрыгивает, мы подсажива-
ем его к самке, – рассказала 
Гузель Бареева. – Беремен-
ность у соболя, как и у чело-
века, длится 9 месяцев. Но 
разница в том, что в орга-
низме зверька сперматозоид 
первые 7 месяцев находит-
ся в режиме ожидания, 

В РОССИИ БОЙЦАМ СВО ПРИ ПОЛУЧЕНИИ 
ИНВАЛИДНОСТИ УВЕЛИЧЕНЫ ВЫПЛАТЫ 
ДО 4 МИЛЛИОНОВ
Президент России Владимир Путин подписал указ «О до-
полнительных социальных гарантиях отдельным категориям 
лиц». Документ вступил в силу 14 ноября. Ранее выплата со-
ставляла 3 млн рублей. Если полученное увечье повлекло за 
собой наступление инвалидности, то выплата производится 
с учетом единовременной выплаты, произведенной при по-
лучении этого увечья (ранение, травма, контузия).
Днем ранее, 13 ноября, в Правительстве РФ утвердили поста-
новление о размерах единовременной выплаты при получе-
нии боевых травм и увечий. Сумма компенсации варьируется 
от 100 тысяч до 3 млн рублей в зависимости от уровня тяжес-
ти травмы и охватывает все категории боевых увечий, полу-
ченных военнослужащими в ходе выполнения задач СВО. 

ТАТАРСТАН ВОШЕЛ В МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ «ВЕЛИКИЙ ЧАЙНЫЙ ПУТЬ»
Об этом на II Международном форуме «РОСТКИ: Россия и Ки-
тай – взаимовыгодное сотрудничество» сообщила директор 
Центра развития международного туризма Юлия Максутова. 
Она рассказала, что проект, который свяжет Россию и Китай, 
находится в разработке. В проект «Великий чайный путь» 
хотят войти 19 регионов, в том числе крупные города России, 
сообщила Юлия Максутова. Она добавила, что проект очень 
амбициозный. В настоящее время утвержден его логотип, 
готовится дорожная карта, согласно которой будут взаимо-
действовать три страны – Россия, Монголия и Китай. 

СПРОС НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
В РЕСПУБЛИКЕ ВЫРОС НА ЧЕТВЕРТЬ 
Число сделок на вторичном рынке недвижимости в Татар-
стане в октябре увеличилось на 26 процентов по сравнению 
с сентябрем. В Казани количество таких сделок возросло на 
10 процентов. Данные привело Управление Росреестра по РТ. 
В ведомстве отметили, что жилье приобретается в том числе 
с использованием кредитных средств. Также в октябре на 
20 процентов вырос спрос на земельные участки, а на жилые 
дома, наоборот, уменьшился на 19 процентов. Особенностью 
октября стало значительное (почти на 28 процентов) увеличе-
ние ипотечных сделок на жилые помещения. 

ДЛЯ ЗИМНЕГО СОДЕРЖАНИЯ ФЕДЕРАЛЬНЫХ ТРАСС 
В РТ ПОДГОТОВЛЕНО 397 ЕДИНИЦ ТЕХНИКИ

Вся техника подключена к системе спутниковой навигации 
ГЛОНАСС, сообщили в пресс-службе «Волго-Вятскуправто-
дора». В республике для обеспечения безопасного и беспе-
ребойного проезда заготовлено 153 тысячи тонн противого-
лоледных материалов, в том числе 122 тысячи тонн песка и 
30 тысяч тонн соли. Кроме того, подготовлено 23 пескобазы, 
27 теплых стоянок для техники и 23 помещения для отдыха 
и обогрева водителей. На федеральных трассах в Татарста-
не выявлено 17 сложных участков. В основном это затяжные 
подъемы и спуски, снегозаносимые участки. 7 таких отрезков 
находится на трассе М-7, 5 – на подъезде к Кирову от М-7, 
3 – на маршруте Казань – Буинск – Ульяновск, 2 – на автодо-
роге Казань – Оренбург. В сложных погодных условиях здесь 
при необходимости будет организовано дежурство тяжелой 
дорожной техники.

картина дня

Хозяйка Хозяйка 
нефтяного нефтяного 
краякрая
На должность испол-
няющего обязанности 
руководителя испол-
кома назначена Гюзель 
Хабутдинова. Так ре-
шили депутаты район-
ного Совета на внеоче-
редной сессии, которая 
прошла при участии 
руководителя Адми-
нистрации Раиса РТ 
Асгата Сафарова.

В начале заседания глава 
района Тимур Нагума-
нов сообщил о досроч-

ном сложении полномочий. 
«Я буду вспоминать с пози-
тивом это время. Считаю, 
что мы многое смогли. Есть 
вопросы, которые не реше-
ны до конца, но есть пони-
мание, как с ними работать 
дальше», – сказал он.

Затем депутатам было 
предложено утвердить на-
значение Гюзель Хабутдино-
вой на должность и. о. руко-
водителя исполкома Альме-
тьевского района. Народные 
избранники поддержали ее 
кандидатуру. 

«Сегодня волнительный 
для меня день, новая веха в 
моей судьбе, новый этап. Он 
совпал с днем моего рожде-
ния. Понимаю всю ответ-
ственность, которая на ме-
ня возложена. Понимаю, что 
есть надежный состав, что 
вместе надо будет идти, ре-
шать задачи, достигать це-
лей», – обратилась она к де-
путатам.

Гюзель Хабутдинова – че-
ловек для района неновый. 
Она родилась и выросла в 
Альметьевске и с 1992 го-
да занимала ответственные 
должности на предприятиях 
«Татнефти». Последние 7 лет 
успешно руководила шин-
ным подразделением компа-
нии в Нижнекамске.

Альметьевский район 
считается одним из самых 
сильных и бюджетообразую-
щих в Татарстане. Это центр 
нефтедобычи республики. 
По итогам 2023 года Альме-
тьевский район находился 
на третьем месте в рейтин-
ге социально-экономическо-
го развития муниципальных 
образований РТ.

Тимур Нагуманов воз-
главлял район с 2019 года. 
15 ноября он назначен пол-
номочным представителем 
Раиса РТ в Государственном 
Совете Татарстана.

назначениепушная отрасль

Сто долларов за шкуркуСто долларов за шкурку

 МИНИМАЛЬНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ БЮДЖЕТ 
на третий квартал 2024 года утвержден в Татарстане 
в сумме 2600 рублей. Постановление об этом подпи-
сал Премьер-министр РТ Алексей Песошин. По срав-
нению со вторым кварталом бюджет увеличился 
на 1482 рубля.

 ВВЕСТИ ТУРИСТИЧЕСКИЙ НАЛОГ вслед за Казанью 
планируют в Болгаре, Елабуге, Полянском, Приволж-
ском и Трёхозерском сельских поселениях Спасского 
района РТ. Проекты решений проходят антикоррупци-
онную экспертизу. В столице Татарстана такой налог 
начнут взимать с 1 января 2025 года. От уплаты будут 
освобождены несовершеннолетние и ряд льготников.

 БОЛЕЕ 19 ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ из Татарстана 
отдохнули в лагерях в осенние каникулы. По данным 
Минмолодежи РТ, отдыхом было охвачено более 700 
детей мобилизованных родителей, свыше 530 детей, 
находящихся в трудной жизненной ситуации, и 109 де-
тей с ОВЗ и инвалидностью.

 НАЧАЛЬНИКОМ УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС Кабинета Мини-
стров РТ назначена Эльвира Ахметова. Указ о назначе-
нии подписал Раис Татарстана Рустам Минниханов. Ра-
нее Эльвира Ахметова работала первым заместителем 
руководителя Республиканского агентства по печати и 
массовым коммуникациям «Татмедиа».

вернисаж

«Мой Коран «Мой Коран 
пошел по рукам…»пошел по рукам…»
Выставку в Болгаре представят 
потомки А.С.Пушкина

II Международный 
форум российско-
китайского сотруд-
ничества «РОСТКИ» 
проходил в Казани 
13–15 ноября. Его 
участники обсудили 
вопросы развития 
логистики, нефте-
переработки, про-
изводства электро-
ники и автомоби-
лей. Старт форуму 
дал Раис РТ Рустам 
Минниханов.

«ОЖИДАЕМ КОНКРЕТНЫХ 
ДОГОВОРЕННОСТЕЙ 
И СОГЛАШЕНИЙ»
«Благодаря усилиям глав на-
ших государств есть хорошая 
возможность максимально 
активно работать на межре-

гиональном уровне. Нынеш-
ний форум очень насыщен-
ный. Мы подготовили про-
грамму, состоящую более 
чем из 70 сессий по разным 
направлениям. Это промыш-
ленность, деловые объедине-

ния, сельское хозяйство, об-
разование, туризм, культура. 
Также можно принять учас-
тие в мастер-классах и дву-
сторонних встречах», – 

сотрудничество Китайские «РОСТКИ» Китайские «РОСТКИ» 
проросли в Казанипроросли в Казани

Эльмира ЗАРИПОВА, 
министр труда, занятости 
и социальной защиты РТ:

Далее – на стр. 5 Далее – на стр. 2

волейболситуацияконтрольэхо трагедии
«Зенит-Казань» 
в четырех 
партиях победил 
«Нефтяник»

В Казани «серые» 
экскурсоводы 
отнимают хлеб 
у «белых»

В республике 
проверяют 
автомобильное 
топливо

Хозяина промбазы 
в Самосырове 
отправили под 
домашний арест
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Далее – на стр. 2
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Число людей в Та-
тарстане, которые 
находятся на грани 
бедности, сокра-
щается. Оценка 
бед ности дается 
в рамках государ-
ственной статисти-
ки по итогам года, 
поэтому о точных 
показателях за 
2024 год можно бу-
дет говорить только 
в апреле 2025-го. 
Однако они явно 
будут позитивными.

Егор НИКИТИН, «РТ»
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